

BRÈVES ÉCONOMIQUES Canada

Une publication du SER d'Ottawa
Semaine du 4 juillet au 11 juillet 2025

Actualités macroéconomiques

Les Etats-Unis veulent imposer des droits de douane de 35% au Canada

Par un courrier adressé au Premier ministre canadien M. Carney, le Président D. Trump a annoncé que les Etats-Unis appliqueront dès le 1er août des droits de douane de 35% (25% actuellement) sur les exportations canadiennes « *indépendamment de tous les droits de douane sectoriels* ». Cette hausse intervient alors que les Etats-Unis reprochent au Canada d'avoir riposté en ajoutant ses propres droits de douane. M. Carney a réagi sur la plateforme X en affirmant que le gouvernement canadien défendait ses travailleurs et qu'il s'engageait « *à continuer à travailler avec les Etats-Unis pour sauver des vies et protéger les communautés dans les deux pays* ».

M. Carney ordonne la révision des réglementations gouvernementales

Le Premier ministre canadien lance une révision interministérielle de toutes les réglementations, une de ses promesses de campagne. Il souhaite réduire les formalités administratives pour rendre le gouvernement plus efficient. Chaque ministre doit examiner ses réglementations et proposer des actions pour éliminer le fardeau administratif». La fédération canadienne de l'entreprise indépendante a estimé que la lourdeur administrative a coûté 17,9 Md CAD en 2024 aux entreprises.

Les ministres devront réaliser des économies de 7,5% sur leurs programmes

Le ministre des Finances et du Revenu national, F-P. Champagne, a demandé aux ministres de réaliser des économies de 7,5% dans les programmes qu'ils administrent avant le prochain exercice financier au printemps 2026. La barre sera réhaussée à 10% pour l'année suivante et 15% en 2028. Le détail de ces économies sera présenté dans le budget fédéral prévu à l'automne. Les économies effectuées permettront au gouvernement de compenser, au moins en partie, les dépenses entraînées par la baisse d'impôt pour les particuliers, l'abolition de la TPS pour l'achat d'une nouvelle propriété et l'augmentation des dépenses militaires à 2% du PIB.

Les échanges de services entre la France et le Canada ont augmenté en 2024

Les échanges bilatéraux de services entre la France et le Canada ont augmenté, passant de 8,8 Md€ en 2023 à 9,7 Md€ en 2024 selon le rapport sur la balance des paiements et de la position extérieure de la France publié par la Banque de France. Les recettes de la France ont augmenté de 0,7 Md€, passant de 4,7 à 5,4 Md€ en glissement annuel, tandis que les dépenses ont augmenté de 0,2 Md€ (4,3 Md€ en 2024 contre 4,1 Md€ en 2023). Le solde commercial de la France vis-à-vis du Canada dans les services s'est donc amélioré en 2024 (+0,5 Md€) pour atteindre 1,1 Md€.

Le taux de chômage baisse de 0,1% en juin

Le taux de chômage a baissé de 0,1% en juin au Canada par rapport au mois précédent pour s'établir à 6,9%. Malgré cette légère baisse (la première depuis le début de l'année), le chômage de longue durée était en hausse en juin : 21,8% des chômeurs étaient en recherche d'emploi depuis 27 semaines ou plus par rapport à 17,7% en juin 2024. Au Québec, le taux de chômage est en hausse de 0,5 point de pourcentage en juin, s'établissant à 6,3% contre 5,8% un mois plus tôt. Par ailleurs, 83 000 emplois ont été créés à l'échelle fédérale en juin par rapport au mois précédent. La grande majorité de ces emplois étaient à temps partiel (+70 000).

Entreprises

La province de la Colombie-Britannique annonce un crédit d'impôt pour encourager les développeurs de jeux-vidéos

Le gouvernement de la Colombie-Britannique augmente son crédit d'impôt : à partir du 1er septembre, celui-ci passera de 17,5% à 25% et deviendra permanent. Le Premier ministre David Eby souligne que cette mesure vise à maintenir la compétitivité du secteur face aux droits de douane américains. Le secteur des médias numériques interactifs, qui inclut jeux-vidéo, réalité virtuelle et logiciels éducatifs, emploie environ 20 000 personnes et génère plus d'1 Md CAD pour l'économie de la province. Le coût du programme de crédits d'impôt est estimé à 141 M CAD pour 2025-2026 et devrait augmenter chaque année.

Le gouvernement fédéral s'apprête à rembourser les concessionnaires automobiles pour les subventions des véhicules électriques versées avant la suspension du programme en janvier

Ce programme, connu sous le nom d'*Incentives for Zero-Emission Vehicles (iZEV)*, visait à inciter les consommateurs à acheter des véhicules électriques grâce à des subventions. Bien que le gouvernement ait annoncé l'organisation d'un webinaire pour expliquer la procédure de remboursement, il n'a pas encore évoqué quel serait le calendrier. A ce jour, le gouvernement doit 11 M CAD aux concessionnaires pour les remboursements d'achats de véhicules électriques. Cependant, les concessionnaires ont fait part de leur crainte que l'attente de la reprise du programme ne nuise à leurs ventes. Les clients hésitent à acheter des véhicules électriques,

La Banque de l'infrastructure du Canada versera 14,9 Md CAD d'ici 2027-2028

Fondé en 2017 avec pour mandat de co-investir dans des projets d'infrastructures qui ne pourraient être réalisés si les investisseurs publics ou privés avaient dû les réaliser seuls, la Banque de l'infrastructure du Canada versera 14,9 Md CAD d'ici 2027-2028, soit 20,1 Md CAD de moins que l'objectif de 35 Md CAD d'après le rapport du Bureau du directeur parlementaire du budget. L'objectif d'1 Md pour les investissements autochtones est quant à lui déjà atteint et devrait représenter 3,1 Md CAD d'ici 2027-2028.

espérant pouvoir bénéficier des subventions suite à la relance du programme.

Scale AI investit près de 100 M CAD pour soutenir 23 nouveaux projets d'IA appliquée

Scale AI la grappe d'innovation qui contribue à accélérer l'adoption de l'IA au Canada a fait cette annonce de financements qui permettra de soutenir des initiatives d'entreprises québécoises, allant de la planification, la prévision de la demande et à l'optimisation des stocks. Ces financements s'inscrivent dans une stratégie de co-investissement public-privé (ratio de 2 pour 1). L'annonce a eu lieu en présence du ministre de l'Intelligence artificielle et de l'Innovation numérique, Evan Solomon, qui a salué le rôle moteur de l'IA dans la croissance économique.

Bombardier inaugure son nouveau centre d'innovation et de design à Montréal

Ce nouveau centre inauguré par Bombardier, entreprise canadienne spécialisée dans l'aéronautique, sera dédié à la création d'innovations dans le domaine de l'aviation d'affaires. Ce centre accueillera des maquettes et prototypes pleine grandeur. La mission du Centre d'innovation et de design est de générer des innovations et améliorations en continu pour l'ensemble du portefeuille.

L'agenda économique de la semaine passée

Indicateur	Date de publication
Indice Ivey des gestionnaires des achats (Juin)	54,6 contre 53,8 le mois dernier
Permis de construire (MoM) (Mai)	+12% contre -6,8% le mois dernier
Taux de chômage (Juin)	6,9% contre 7,0% le mois dernier

L'agenda économique de la semaine prochaine

Indicateur	Date de publication
Ventes de biens manufacturés (MoM) (Mai)	14 juillet
Indice des prix à la consommation de la banque du Canada (YoY) (Juin)	15 juillet
Indice des prix à la consommation (YoY) (Juin)	15 juillet
Investissement de portefeuille étranger au Canada (Mai)	15 juillet

La direction générale du Trésor est présente dans plus de 100 pays à travers ses Services économiques. Pour en savoir plus sur ses missions et ses implantations :

www.tresor.economie.gouv.fr/tresor-international

Responsables de la publication : Morgan Larhant, Félix de Liège, SER d'Ottawa

Rédaction : Sonia Fonlupt, Justine Pourailly, SER d'Ottawa

Abonnez-vous [aux brèves hebdomadaires des Services économiques français au Canada !](#)